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□ 本 报 记 者 石如宽 戴玉亮
本报通讯员 聂桂芬

11月10日下午，记者在山东联盟特种设备
有限公司的重卡车载LNG气瓶加工车间看
到，一块块钢板在全自动卷圆机走完流程后，
就成为一个圆筒。该公司副总经理、高级工程
师李云钊说：“这是从意大利引进的先进设
备，完全不用人工操作。”

在该车间的电脑控制室里，从显示屏上可
清晰地看到钢筒内外焊缝的焊接情况。“采用
了全自动无缝检测技术，使用的是意大利的等
离子电焊机。焊缝均匀，没有一点瑕疵。”李
云钊告诉记者，目前一期6万支LNG气瓶项目
已经投产，年产值可达15亿元。轮船、公共汽
车、重卡、加气站都可以用我们的气瓶，现在
市场非常好。

这是山东联盟化工集团转型升级的一个缩
影，也是该公司应对经济新常态的重要举措。

作为一家以原煤为主要原料的公司，联盟
化工的产能一直稳居全国同行业前10，但每年
耗煤300万吨，属高耗能企业。“结构偏重。
近年来，我们一直在技改和节能环保方面努
力。”联盟化工工会主席、副总工程师贾玉青
说。

煤末子也派上用场

“现在各种产品在低价位运行，联盟化工
受影响很大。”贾玉青说。

2011年，联盟化工利税过10亿元，之后的
3年效益持续下滑，预计今年利税能达到5亿
元。“产能在提高，销售收入在增加，但价格
下降得厉害。经济新常态，联盟化工的体会特
别深。”贾玉青告诉记者，2011年尿素每吨可
以卖到2100元，现在只有1450元，甲醇的价格
也下降很大。

即便这样，联盟化工在全国同行业中仍处
于领先地位。“在这种情况下，调结构压力很
大。”贾玉青称，首先要有稳固的基础，做好
内部节能挖潜。

联盟化工的“小氮之光”曾经是全国化肥
行业的一面旗帜。“那是一次革命，技术很先
进。”联盟化工总经理助理、高级工程师李永
庆说，对技术的创新精神要一直延续下来。

块煤有很多的粉末，这在以前就是废弃
物。李永庆告诉记者：“煤末子谁也看不在眼
里，谁都不愿意用，但我们研发了粉煤汽化技

术，就能节约很多煤。”该公司还把粉煤压制
成棒，一年可以节省10万吨块煤，降低成本
2000多万元。

在响应寿光“退城进园”号召后，联盟化
工化肥老厂完成了搬迁，实现了升级。“相比
之前，每吨乙撑胺成本降低200多元，每吨化
肥电耗下降200多度，煤耗也降低了。”贾玉
青称。

目前，联盟化工正在推进“5S”管理，
即在清洁、清理、整顿、改善、提高5个方面
进行提升。据贾玉青介绍，此举重点是规范员
工行为，养成员工的职业操守，提高生产、营
销能力，把企业内部效能发挥到最佳。

联盟化工还在各岗位展开了大练兵，做到
应知应会。“6900多名员工，整体素质提升
后，能发挥很大的作用。”贾玉青说，公司还
将设立管理创新奖，各环节都评奖。

有些项目亏也得坚持

今年10月，联盟化工的子公司天力药业的
VC项目实现扭亏为盈。

“挺过来了。”贾玉青告诉记者，“现在
VC项目整体上还是亏，但我们还开着，等着
迎接转机。”

这样的坚持来自联盟化工的综合实力。据
了解，有家全国知名的VC公司，想挤垮天力
药业VC项目，甚至采用低价销售。“光靠天
力药业无力支撑，但我们联盟集团却撑着。”
李永庆说。

据了解，VC对骨骼发育起着非常重要的
作用，现在欧洲人均年消费7 . 5公斤VC。“如
果亚洲人消费VC的水平达到欧洲的水平，那
就太可观了。VC项目迟早会迎来春天。”贾
玉青说。

如今，天力药业VC项目可年产1 . 5万吨。
“等待时机成熟，再启动二期。二期投产后，
我们的VC产能将是亚洲第一。”李永庆称。

在贾玉青看来，联盟化工面临的转型压力
大，需要巩固基础，蓄势待发。“坚定信心，
克服困难，开拓新空间，在长远发展上要接受
新常态带来的变化。”贾玉青说。

10万支LNG气瓶项目，是联盟化工在结
构调整上的破题。目前，联盟化工万吨乙撑胺
项目正在二期扩产，明年一季度投产，成为该

领域全国最大产能。
李永庆称：“我们看着市场挺好的，就与

中科院大连研究所联合研究乙撑胺项目。国外
的公司看到我们研制成功，也在打压我们。”

当时，国外公司在中国的乙撑胺每吨价格
从4 . 6万元大幅度降到1 . 6万元。“甚至都低
于成本价了，但我们一直坚持着。他们得不偿
失，后来就放弃了。”李永庆说，现在，国外
公司把乙撑胺的每吨价格已经提升到了2 . 4万
元。

每一分钱都要算计好

联盟化工的炼油厂今年7月亏损200多万
元，8月份盈利360万元，9月份盈利840万元，
10月份盈利545万元。

“扭亏为盈，是源于调整生产工艺和营销
策略，加强了短期操作。”贾玉青说，“炼油
厂原来只生产汽油、柴油，现在有几十种产
品。面对经济新常态，必须不断创新。”

年产4万吨的磷酸钾项目，市场好转后，
今年9月盈利300多万元。

联盟集团董事长杨志强说：“我们一年收
40万吨玉米，1斤玉米多花1分钱，这一年就得
多花800万元。所以，我们必须斤斤计较。”

“价格里面大有学问，有很多工作可以
做。以前我们没有这样的意识。”贾玉青说，
下一步，对产品的定价得好好研究。以前的定
价是整数，现在可以是灵活的零数，甚至考虑
到1元1角甚至1分。

联盟化工还将调整营销举措。“原来不重
视省内市场，形成‘灯下黑’。我们将对销售
区域进行调整。”李永庆说，明年联盟化工将
重点盯住胶东市场。

据介绍，2015年，该公司将争取行业院
士、博士人才2名。“在6个主要生产企业的领
导班子配上80后、90后高学历人员。”贾玉青
说，“我们行业要求高，现在的领导班子年龄
偏大，急需充足的后备力量。”

在网络营销上，联盟化工已有举措，超过
30吨产品可以直接配送到户。

“早介入早研究，争取网络营销农化产品
的主动。”贾玉青说，正在研究与物流公司的
合作。

据了解，今年联盟化工1至10月份的销售
额是123 . 1亿元，同比增长7%，利税完成
3 . 979亿元，利润2 . 65亿元，已超额完成年度
计划。

对内节能挖潜，向外积极竞争，在营销及产品上不断创新

联盟化工：新常态需要新思维

□ 本 报 记 者 戴玉亮 石如宽
本报通讯员 张永升

11月15日15时，寿光侯镇项目区大地盐化
集团寿光金太阳热电有限公司厂区内，大地盐
化副总经理袁彦明打开环保在线监控系统，查
看脱硫、脱硝、粉尘等数值。“二氧化硫每立
方米是35毫克，粉尘含量是每立方米20毫克，
硝含量是每立方米50毫克。这都远低于《山东
省火电厂大气污染物排放标准》。”袁彦明
说，之前厂区内粉尘较多，各项指标都不达
标。自2013年10月以来，该集团先后投资2 . 4
亿元，对锅炉进行脱硫、脱硝、除尘设施建
设，取得显著成效。

如何把资源能源利用好，使寿光的发展更
低碳？寿光市委书记朱兰玺说：“粗放发展、
资源扩张的老路子、旧模式已难以为继。寿光
去年消耗了潍坊约1/5的能源，仅创造了1/7的
工业增加值、1/9的税收，能耗与产出存在严
重‘倒挂’，我们必须以壮士断腕的决心，打
好 节 能 降 耗 攻 坚 战 ， 降 低 G D P ‘ 碳 强
度’。”

煤改氢，每天省2万元

大地盐化白炭黑分厂的锅炉车间，原来占
据两间厂房的燃煤锅炉已经停运，现在用的是
体积仅为原锅炉十几分之一的热风炉。袁彦明
告诉记者：“以前每天消耗燃煤超过30吨。而
这个热风炉以氢气为原料，和烧煤相比，一天
就能省2万元。”

氢气是大地盐化生产过程中的副产品。以
前这些氢气无法用作锅炉燃料，在排放时还成
为一个危险源。

今年，该公司改进生产工艺，新上燃氢锅
炉取代了原有的燃煤锅炉。“燃氢锅炉可实现
零排放，而且由于省去了传统锅炉的除尘器和
脱硫机等装置，公司生产成本大大降低。”袁
彦明说，“因为是废物利用，不消耗一次能
源，大大降低了能耗。”

寿光正积极引导企业运用新技术、新工
艺，围绕工业节能重点领域、关键环节，引导
企业购置新设备，推广节能新技术、新工艺，
深入实施“新能源替代工程”，促进产业结构

调整和企业转型升级，打好节能降耗攻坚战。
“我们的余热发电项目是为响应节能降耗

而投用的一个新项目。”光耀玻璃常务副总经
理丁志军介绍，该项目将玻璃厂原有生产线排
放的烟气余热进行回收利用，然后转化为电
能，年供电量可达4200万千瓦时，年减少能耗
1 . 6万吨标准煤。

多还旧账，消化存量。目前寿光正在加快
淘汰落后产能，化解过剩产能。

“引导企业推广节能降耗新技术，深入实
施‘新能源替代工程’，力争年内羊口、侯
镇、古城、洛城、台头等工业园实现集中供
气。”朱兰玺说。

排污少就是为企业赚钱

“前不久，一位韩国的客商考察我们公司
后，一下子订了两货柜的产品，远超过我们公
司目前的产能，公司正在全力加班生产。”诺
盟化工负责人李庆山说，“这个订单得益于公
司一直以来在环保上的巨大投入。”

据了解，诺盟化工环保投入占到了项目总

投资的四分之一，该公司也是侯镇项目区内第
一家采用三效蒸发器进行废水处理的企业。

“哪家企业在环保上越规范，哪家企业就
有更好的发展前景。”李庆山说，他们业内已
经形成了这样的共识。不能认为环保是政府强
加的，一定要把环保当成企业谋求长远发展的
自觉行动。

目前，诺盟化工正在力争让上道环节产生
的废物成为下道环节可利用的资源。“我们现
在正在修改公司的考核制度，对于车间主任的
考核不再以产量论英雄，而是要综合考虑产品
的产出比。在我们看来，少排污就是为企业赚
取了利润。”李庆山说。

侯镇项目区现有规模以上企业40余家，涉
及化工、制药、石化、热电等行业。今年寿光
整体治理项目中，涉及侯镇项目区的包括废气
治理项目25个，扬尘治理项目10个，关停项目
16个。截至目前，侯镇项目区企业废气治理累
计完成治理资金6 . 24亿元。

与此同时，寿光正加快能源网与运筹网建
设，大力推行产能利用预警制度，实现能源消
耗无缝隙、全天候监控，确保今年万元GDP
能耗同比下降3 . 1%以上。

提高门槛拒批高能耗项目

“尽快拿出节能减排总量控制计划，提高
节能、环保、安全‘三大门槛’，对燃煤项
目、高耗能项目一律拒批。要严格执行治污减
排季度约谈、年度问责制度，将生态‘软约
束’转化为常态化监管的‘硬杠子’。”朱兰
玺说。

新龙集团已开展清洁生产审核工作3年，
实施清洁生产方案220余项，产生直接经济效
益3000余万元。新龙集团副总经理兼总工程师
郑德兴说：“通过清洁生产审核，大大降低了
能源消耗，减少了污染物的排放，同时在较大
程度上提高了企业的经济效益。”

记者从寿光市经信局了解到，到目前为
止，寿光进行自愿清洁生产审核的企业达到20
家。这些企业通过清洁生产审核，年可节电
797 . 4万千瓦时，节水121 . 1万立方米，节煤
8 . 3万吨，减排污水1 . 68万立方米/年，减排
二氧化硫153 . 84吨/年，减少固废1294 . 61
吨，年可获得直接经济效益16453 . 71万元。

“2007年，我们公司进行第一次清洁生产
审核。2009年，公司又委托潍坊华鲁能源检测
技术中心进行了第二次清洁生产审核工作。”
联盟化工技术员张建杰说，从去年8月到今年8
月，公司共实施完成清洁生产方案62项。截至
今年10月份，公司共投入改造费用693万元，
实施方案年取得经济效益10549 . 2万元，同时
减少废水排放15597吨，减排粉尘1919吨。

寿光提出打好节能降耗攻坚战，变生态“软约束”为监管“硬杠子”———

以壮士断腕决心降低GDP“碳强度”
□ 本 报 记 者 石如宽

本报通讯员 张永升

11月24日，在晨鸣集团寿光美伦铜版纸生产车
间里，长达近1公里的生产线，只有几位工人监视
着机器运转情况。纸卷筒下了生产线后，自动转到
传输带上，通过智能控制进行包装切割，送到车
上，不用一点人工。

“温度控制、循环空气控制、干燥控制等全部
实现了智能化，我们在中控室即可操作。”车间技
术人员隋鹏说。

据了解，这条生产线是世界上纸幅最宽、速度
最快、单机产能最高的铜版纸生产线，于2011年投
产，年设计能力为80万吨，生产的铜版纸主要用于
高档书刊杂志。

“我们正在积极探索造纸业的绿色方向。”山
东晨鸣纸业集团股份有限公司总经理助理李鹏说，
“集团制订了3年发展规划，通过淘汰落后产能，
建设优质项目实现产业优化升级。同时，调整产品
结构，进一步做大做强主业，力争到2016年底达到
浆纸年产能1000万吨，技术、装备、产品等各方面
在行业内发挥引领作用。”

国家重要出版物首选用纸

在今年的APEC会议期间，国家会议中心摆放
着《习近平谈治国理政》一书。该书封面纸和包含
习近平照片的插页纸，都是晨鸣纸业生产的。

“能够成为习总书记新书的指定用纸，我们感
到非常荣幸，同时也说明了公司纸张的高质量。”
晨鸣纸业负责北京地区铜版纸销售工作的郎需元
说，晨鸣纸业能够从众多强劲竞争对手中脱颖而
出，质量过硬是最基本的要求，同时供货速度也必
须有保障。由于要货的时间比较急，拿到订单后，
公司即刻协调生产系统优先安排对此订单进行了排
产。

据了解，晨鸣纸还是《人民日报》、十八大辅
导书籍等国家级重要出版物的首选用纸。

目前世界上最贵的书之一的《法拉利跑车圣
经》所用纸张，也是“晨鸣造”。该书由意大利法
拉利汽车生产商在2010年推出，是法拉利跑车教科
书，最高售价高达15 . 5万镑（约合150万人民
币）。

《法拉利跑车圣经》长约48厘米，宽约48厘
米，厚度达11厘米，内页纸张均采用由晨鸣纸业生
产的200克雪鹰亚光铜版纸，总重达35公斤。

严细管理增加竞争力

2004年至2013年，我国纸及纸板生产量年均增
长8 . 26%，而消费量年均增长6 . 74%。2013年全国
纸及纸板产量10110万吨，较上年减少1 . 37%，消
费量9782万吨，较上年降低2 . 65%，供需矛盾进一
步加大。受这一影响，造纸产品价格降低幅度较
大。

“以前订单等我们，现在是我们找订单。纸企
现在处于薄利期，竞争激烈。纸企必须把企业做
精，才能有市场竞争力。”晨鸣纸业销售总监李振
中说。

“公司推崇严细管理的理念，对生产经营的每
个环节、每道工序、每项工作都具体量化，形成了
‘横到边、纵到底’的标准化管理体系，在控制成
本方面做到了‘极致’。”李鹏对记者说。

晨鸣集团持续推出新品优化产品结构。李鹏表
示：“我们以市场为导向，以高效快捷的创新机
制，生产适销对路的产品，以多元化产品满足市场
需求，以差异化产品赢得市场竞争。格拉辛纸、热
敏纸、森爱之心生活用纸等系列产品相继推向市
场，提升了公司竞争力。”

今年，晨鸣集团计划完成产品结构调整30项，
完成新产品开发10项以上，确保新产品及高附加值
产品增加销量45万吨。

同时，积极开拓融资渠道优化资本结构。晨鸣
集团是中国造纸行业第一家拥有财务公司的企业，
为扩大融资渠道、提高资金运营效率、节约财务成
本和防范资金风险搭建起新的平台。新成立的融资
租赁公司，目前效益初显。

建优质项目，蓄发展动力

晨鸣纸业日前发布的今年第三季度报告称，公
司总资产同比继续增长，公司实现稳步发展。报告
显示，第三季度，公司总资产达到511 . 6亿元，实
现营业收入49 . 6亿元，实现归属上市公司股东的
净利润为0 . 99亿元，基本每股收益为0 . 06元。

据了解，晨鸣纸业毛利率提升与产品结构调
整、原材料价格下跌，以及降本提效措施密不可
分。

自2011年起，晨鸣集团先后对赤壁晨鸣、齐河
晨鸣、延边晨鸣、海拉尔晨鸣等一批规模相对较小
的子公司出售或关停，淘汰落后产能100多万吨。
同时，晨鸣集团对有升级空间的生产线进行了升级
改造，规划了一批优质新项目。

在寿光，晨鸣集团正在建设国际物流中心项
目。这一项目计划总投资17 . 8亿元，占地面积
1000亩，主要建设内容为铁路货运交接站、海关直
通厂站、储运配送项目、综合物流信息平台项目、
物流基地商业地产开发等项目，预计2016年4月竣
工。该项目实施后，可直接降低集团年运输成本
13500万元。

晨鸣集团将大力发展第三方物流项目，预计可
为集团增加年销售收入10亿元，年利税1 . 6亿元，
并可提供1000个就业岗位。

今年底，晨鸣集团拟建设年产40万吨漂白硫酸
盐阔叶木化学浆项目，总投资43 . 8亿元，2016年
完工。这一项目其排放指标达到国际先进标准，建
成后，将淘汰现有系统装备中落后的年产15 . 3万
吨烧碱法制浆生产线。据介绍，该项目建成后年可
实现销售收入12 . 8亿元，税金1 . 1亿元，提供约
500个就业岗位。

晨鸣集团还在湛江、黄冈等地规划了一批科技
含量高、市场潜力大、带动能力强的项目，推动企
业在结构调整中实现转型升级。

晨鸣：

探索造纸业

绿色方向

日前，寿光有关部门在街头宣传低碳环保理念。

□石如宽 报道
联盟化工生产的LNG气瓶正在接受氮气测试。
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